
新發展區建設可加快6年
發展局交修例草案 土地4年生變熟
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修例後發展流程比較
一般項目由生地變成可建屋熟地

現時：至少6年

縮減後：4年

新發展區等大規模項目
現時：13年

縮減後：7年

製圖程序的時間
現時：2個月＋9個月*

縮減後：2個月＋5個月

批核填海、道路或鐵路工程建議的法定時限
現時：2個月＋9個月*

縮減後：2個月＋5個月

收地及清地程序
較現時提早約18個月完成

註：* 「2個月＋9個月」 是代表用2個月收集公眾申述
意見，之後9個月內呈交圖則予決策機關批核（即特
首會同行會）；修訂後，2個月收集公眾申述意見的
時限不變，呈交圖則的時限縮短至5個月。

資料來源：發展局

•修訂《城市規劃條
例》，將公眾諮詢由
以往三輪壓縮至一
輪，明確城規會有權
就公聽會出席者發言
時間設限。

•修訂《城市規劃條
例》，呈交草圖至行政
長官會同行政會議作
核准的法定時限由九
個月縮短至五個月。

❶
精簡及縮短
法定時限

•修訂《城市規劃條
例》，要求覆核城規
會決定的申請人提出
覆核理據。

•要求透過城規會的
相關網站公布須供公
眾查閱的資料或通
告，取代現時透過印
刷報刊發布資料的法
定要求。

•修訂《城市規
劃條例》，省卻
處理第12A條申
請（修訂圖則）
的 公 眾 諮 詢 程
序，為免與日後
城規會在接納申
請後的修訂圖則
過程中進行的公
眾諮詢重複。

•修訂《前濱及海床（填海
工程）條例》，指明毋須先
擬備分區計劃大綱圖，亦可
授權擬議填海計劃

•修訂《收回土地條例》、
《土地徵用（管有業權）條
例》、《道路（工程、使用
及補償）條例》等，訂明項
目獲得特首會同行政會議審
批後，可隨即開始收地和發
放安置補償。

•修訂《收回土地條例》、《土
地徵用（管有業權）條例》及
《道路（工程、使用及補償）條
例》，令已收回的土地在合適
情況下，可暫作其他臨時用
途，例如受影響的棕地作業
者不需即時搬遷，直至為期
兩至三年的基建工程完成。

•修訂《城市規劃條例》，
建議在法例中加入新條文，
容許局部核准草圖。

❷
避免重複性質
相近的程序

❸
明確在法例授權政府
可同步進行不同程序

❹
改善不一致

或不清晰的安排

❺
精簡其他雜項程序

以更有效運用公共資源

資料來源：發展局

▲發展局表示，新建議對加快土地供應將起關鍵作用，令政府更
有空間加快建屋速度，滿足市民需求。圖為北部都會區。



特首：簡約公屋助脫困 非冰冷數字衡量



將軍澳綫事故 港鐵：緩衝器鬆開非甩卡

▲港鐵將軍澳綫周一發生懷疑車卡鬆
脫事故，列車在管道中停駛，約一千五
百名乘客在要沿路軌走回月台疏散。

綠置居攪珠 明年首季揀樓
【大公報訊】記者伍軒沛報道：房

委會綠置居2022攪珠儀式昨日舉行，攪
珠結果頭10個號碼為48、21、96、
75、74、10、83、72、18、32。房委
會將會於2023年第一季開始，分批發信
邀請合資格申請者按他們申請類別的優
先次序，前往位於觀塘的綠置居售樓處
選購單位。今期綠置居項目包括油塘高
宏苑、粉嶺清濤苑、馬鞍山錦柏苑，合
共4693伙，單位面積由184平方呎至
489平方呎，以市價四一折推售，預計
售價最平78萬元，最貴則286萬元，當
中馬鞍山錦柏苑 「入場費」 最低，首期
只需4萬元。

最平「入場費」僅約4萬元
房委會在申請期內共收到約6.2萬

份申請表，包括約4.5萬份由 「居屋
2022」 保留至 「綠置居2022」 的綠表
申請，以及約1.7萬份新申請。所有申
請中，約5.1萬份屬家庭申請者類別，
當中參加 「家有長者優先選樓計劃」 的

有約2.7萬份，另外約1.1萬份屬一人申
請者類別。

今期綠置居共有三個屋苑，提供共
4693伙。分別為油塘的高宏苑共提供
2021伙，單位面積185平方呎至489平
方呎，售價由88.4萬元至286萬元，單
以面積及售價計算，今次最大及最貴的
「樓王」 均於此屋苑。至於粉嶺的清濤
苑則共提供776伙，單位面積277平方
呎至447平方呎，售價117萬元至229萬
元。馬鞍山錦柏苑共提供1896伙，單位
面積184平方呎至473平方呎，售價
78.8萬元至273萬元，若以綠表最低5%
首期計算，最平單位首期僅約4萬元。

三個屋苑之中，高宏苑交通最為方
便，位於市區，鄰近油塘港鐵站，日後
將會有天橋連接屋苑及大本型，再由大
本型走到港鐵站只需5分鐘路程，全程
都有瓦遮頭。清濤苑鄰近清河邨，位於
上水及粉嶺港鐵站中間，要步行到港鐵
站，大約需時15分鐘。錦柏苑同樣距離
港鐵恆安站約15分鐘路程。

【大公報訊】記者楊州報道：港
鐵繼上月荃灣綫列車車門飛脫後，本
周一（5日）將軍澳綫列車疑車卡鬆
脫。港鐵昨日向政府提交初步報告指
出，肇事列車連接第六及七卡的緩衝
器鬆開，鬆開原因有待調查。港鐵車
務總監李家潤表示，事發當日車鈎的
緩衝器鬆開，致上方車間通道拉長，
感應器檢測到問題後即時制停列車。
他強調兩車卡的車鈎及通道事發時均
仍緊扣，而緩衝器已鬆開，港鐵正與
裝置的歐洲供應商研究鬆開原因。

《大公報》日前報道指出，將軍
澳車廠曾更換肇事列車的組件過渡裝
置，業內人員又表示，不排除是人為
疏忽。李家潤未有正面回應事故是否
涉人為疏忽或組件老化。他表示，經
工程人員檢查肇事列車後，初步相信
接駁第六卡及第七卡車鈎裝置的緩衝
器故障，其中第六卡的緩衝器鬆開，
導致車間通道拉長，觸發保護裝置啟

動制停列車。接駁車卡的裝置除車鈎
亦有緩衝器，屬接駁兩卡車組件，在
行駛期間會伸縮，讓列車更平穩地運
作。

李家潤說，未來會在多方面與供
應商合作調查，以全面檢查事故成
因，又強調供應商已確認同類型裝置

安全，港鐵兩個月內會再向政府提交
詳細報告，並繼續與政府部門溝通。

承認人手流失
至於工會及議員質疑港鐵人手不

足影響維修質素，李家潤承認人手流
失及招聘有挑戰，但已以不同手段安
排足夠資源包括人手等，又重申平日
維修有按廠商指引，而是次涉事組件
是獨特組件，會交承建商維修。

立法會議員田北辰表示，按現行
機制每三個月檢查一次列車，港鐵應
盡快開誠布公肇事列車上一次是何時
檢查，是抽查還是逐件查， 「最緊要
就係檢查，拆咗車鈎出嚟查過晒入面
裝置，裝返去嘅過程係點？」

港鐵在事故後表示，將全面檢討
資產管理及維修保養制度，包括檢討
現有的管理框架，並參考其他鐵路的
經驗，從制度上檢視改善的空間，以
確保鐵路資產的管理維持在高水平。

【大公報
訊】記者伍軒
沛報道：政府
計劃未來五年
推 出 三 萬 伙
「 簡 約 公

屋」 ，但被質
疑建造成本太

高。行政長官李家超表示，推出簡約公
屋的目的，是讓居住於劏房或環境差的
家庭提前至少一年上樓，不能以冰冷的
數字去計算簡約公屋價值， 「簡約公屋

代表啲乜嘢？佢代表同基層企埋一
齊。」 他重申，「簡約公屋」會興建十多
層，比過渡房屋多住一倍家庭以上，要
加建一部升降機亦涉及打樁，同樣高度
的過渡房屋和 「簡約公屋」 造價相若。

政府計劃向立法會申請一筆過撥
款，推動 「簡約公屋」 計劃，但三萬個
單位的設計和建築工程涉款267.9億元，
每個單位平均成本89.3萬元，被質疑造
價太高。李家超昨日在一個論壇致辭時
主動回應指出，理解很多人以不同數學
方式去計算 「簡約公屋」 是否物有所

值，但 「冷冰冰」 的數字沒有計算基層
的艱苦困境，例如每天在廁所門口吃
飯、廚廁幾乎在同一地方、每日和木蝨
及蟑螂同住、小朋友未坐過梳化椅甚至
無枱做功課，基層並非旁觀者，相信他
們 「未必認同這些冷冰冰的數字」 ，
「如果由住在這些地方的人去計算，我
相信他會把他的艱苦計算在內」 。

李家超又提到，政府每年在社會福
利花費過千億元，目的是希望幫助市民
脫困，亦正是 「簡約公屋」 希望處理的
「脫困數學」 。

他多謝同事有創新精神，但指單是
精神解決不了問題，減少不了當事人的
苦困，這個解決苦困的方程式只有實
物，真的把房屋建成和真的投入合理所
需的資源，才能將冷冰冰的數字，變成
真的安居之所。

黃偉綸：會理順交通配套
財政司副司長黃偉綸昨日亦在社交

平台撰文，表示政府了解議員對 「簡約
公屋」 造價、選址、配套、周邊設施等
細節的關注，承諾當局將在之後的立法

會工務小組委員會會議上，詳細交代更
多細節。他重申，就議員關注 「簡約公
屋」 的交通配套事宜，政府會和相關部
門溝通，提供適當的交通配套設施，方
便居民出入。

他又說，政府在處理房屋短缺問題
上時間緊迫，提出一筆過撥款，是希望
爭分奪秒，而讓居民脫離不適切居住環
境更是不分緩急先後，故工程團隊需要
在同一時間、各個地盤盡快設計動工，
不希望居民又再捲入無了期的等候漩
渦。

修例五大方向及部分修訂建議

精簡
程序

修例涵蓋6條現有條例，包括《收
回土地條例》、《前濱及海床（填海工
程）條例》、《土地徵用（管有業權）
條例》、《城市規劃條例》、《道路
（工程、使用及補償）條例》及《鐵路
條例》，修訂方向涉及精簡及縮短法定
時限、避免重複性質相近的程序、明確
在法例授權政府可同步進行不同程序、
改善不一致或不清晰的安排，以及精簡
其他雜項程序以更有效運用公共資源。

發展局發言人表示，各項措施對加
快土地供應將起關鍵作用，一般項目由
「生地」 變成可建屋 「熟地」 的時間，
將由最少6年減至4年，新發展區等大規
模項目更可由13年大幅減至7年。《條
例草案》今日刊憲，並將在下周三（14
日）提交立法會進行首讀，目標明年上
半年通過修例。

政府可同步進行不同程序
為加快發展，草案提出多項修訂，

授權政府可同步進行不同程序，包括在
法定規劃程序進行期間，可同步處理收
地的反對意見、批准收地
後隨即開始收地和發放安
置補償，無需等待有關工
程獲批撥款，預料收地及
清地程序可提早約18個
月；此外，填海前毋須等
待分區計劃大綱圖，料可
把填海工程提前至少9個
月開展。

對於有擔心若政府
已開始收地但撥款卻被立
法會反對，發展局發言人
相信，此類情況發生的機
會微，認為社會普遍認同

要加快造地，且當局申請工程撥款前，
社會已就工程有充分討論及諮詢。發言
人相信，未走城規程序的項目都可受惠
新安排，包括北部都會區及棕地改為住
宅房屋用途的申請。

草案還賦權發展局局長，可把新界
鄉郊地區正面對發展壓力，以及環境破
壞風險的高生態價值地區指定為 「受規
管地區」 ，故當局可就區內的違例發展
執法，以保護有關地段生態。發言人舉
例，部分地區，尤其是大嶼南，如塘福
及貝澳等的非法倒泥活動，由於沒有制
訂發展審批地區圖，當局無法執法。

北都建設時間料縮減10年
民建聯立法會議員劉國勳認為，修

訂有望令到在新界東北、洪水橋的餘下
工程，以及元朗南發展區等超過10萬個
單位，提早納入政府現在的10年房屋計
劃，可以令北部都會區的建設縮減約10
年時間。

團結香港基金土地及房屋研究員許
雅婷認為，《條例草案》的措施預計可

望縮短8至18個月不等的
時間，雖然加快土地供
應，但相對於長達十多
年的發展周期，仍然是
杯水車薪。她指出，單
單修訂法例不足夠，須
一併精簡其他法定程序
以外的行政工作，例如
優化新發展區的前期公
眾參與、同步展開新發
展區各期數的詳細設
計、提早處理換地申請
等，才能夠有效壓縮發
展周期。

▲解決房屋問題是政府施政
的重中之重。
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